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Aos 10 dias do mês de dezembro do ano de 2019, no horário das 14h, na sala dos Conselhos, 1º  1 

andar, Bloco A, Torre I da Universidade Federal do ABC (UFABC), sita à Av. dos Estados, 2 

5001, Santa Terezinha, Santo André, realiza-se a VI sessão ordinária do Conselho de Ensino, 3 

Pesquisa e Extensão (ConsEPE) da UFABC de 2019, previamente convocada e presidida pelo 4 

magnífico reitor, Dácio Roberto Matheus, com a presença dos seguintes conselheiros: Adriana 5 

Pugliese Netto Lamas, representante docente do Centro de Ciências Naturais e Humanas 6 

(CCNH); Alysson Fabio Ferrari, representante docente do CCNH; Charles Morphy Dias dos 7 

Santos, pró-reitor de pós-graduação;  Diego Araújo Azzi, representante dos coordenadores de 8 

curso de graduação; Evonir Albrecht, pró-reitor adjunto de extensão e cultura; Fernanda 9 

Graziella Cardoso, representante docente do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências 10 

Sociais Aplicadas (CECS); Harki Tanaka, diretor do CECS; Janaína de Souza Garcia, 11 

representante dos coordenadores de pós-graduação; Juliana Cristina Braga, representante docente 12 

do Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); Katerina Lukasova, representante 13 

docente do CMCC; Laura Passarella Carajoinas, representante discente de graduação; Lucas 14 

Faustino de Oliveira, representante suplente discente de graduação; Marcelo Bussotti Reyes, 15 

diretor do CMCC; Maria Isabel Mesquita Vendramini Delcolli, representante dos técnicos 16 

administrativos; Marilia Mello Pisani, representante suplente docente do CCNH; Paula Homem 17 

de Mello, vice-diretora do CCNH; Paula Priscila Braga, vice-coordenadora do Bacharelado em 18 

Ciências e Humanidades (BC&H); Rail Ribeiro Filho, representante suplente dos técnicos 19 

administrativos; Rodrigo Roque Dias, representante suplente docente do CMCC; Sônia Maria 20 

Malmonge, pró-reitora de pesquisa; Vânia Trombini Hernandes, pró-reitora adjunta de 21 

graduação; Wesley Góis, representante docente do CECS. Ausências justificadas: João 22 

Henrique Muniz de Souza, representante discente de graduação; Wagner Alves Carvalho, vice-23 

reitor. Ausentes: Anita Iracema Simão, representante discente de pós-graduação; Beatriz 24 

Fernandes Romeiro, representante discente de graduação; Flávio da Silva Nogueira, 25 

representante dos técnicos administrativos; Gilberto Marcos Antonio Rodrigues, representante 26 

docente do CECS; Leonardo Andrade Castro, representante discente de pós-graduação; Pedro 27 

Galli Mercadante, coordenador do Bacharelado em Ciência e Tecnologia (BC&T). Não 28 

votantes: Daniel Pansarelli, secretário-geral; Miriam Pacheco Silva Albrecht, docente do 29 

CCNH; Mirtes Ribeiro Junior, servidor do Núcleo Educacional de Tecnologias e Línguas 30 

(NETEL); Roberta Guimarães Peres, representante suplente dos coordenadores de curso de 31 

graduação. Apoio administrativo: Fabiane Alves de Oliveira, chefe da Divisão de Conselhos, 32 

Jeanderson Carlos de Souza Silva e Katia Tonello Semmelmann, assistentes em administração da 33 

Secretaria-Geral. Havendo quórum legal, o presidente abre a sessão às 14h07, com os Informes 34 

da Reitoria: 1) o presidente, Dácio Roberto Matheus, justifica a ausência do vice-presidente, 35 

que usufrui de suas férias. À ocasião convida a conselheira Paula Homem de Mello para compor 36 

a Mesa; 2) apresenta os novos conselheiros representantes dos coordenadores de graduação, 37 

Diego Araújo Azzi e Roberta Guimarães Peres, titular e suplente respectivamente; 3) passa a 38 

palavra ao conselheiro Marcelo Bussotti Reyes que apresenta uma Moção de Pesar e 39 

Reconhecimento, homenageando a professora Mirtha Lina Fernández Venero. Após a leitura do 40 
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documento e não havendo apontamentos do Conselho, o presidente encaminha o texto para 41 

votação. Aprovado por unanimidade. O conselheiro informa que o documento será entregue à 42 

mãe da docente que visitará a UFABC e agradece a todos que ajudaram na elaboração da Moção; 43 

4) o presidente passa a palavra à conselheira Vânia Trombini Hernandes que discorre sobre a 44 

avaliação do Bacharelado em Ciência e Tecnologia (BC&T) realizada nos campi da UFABC por 45 

duas comissões distintas do Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio 46 

Teixeira (INEP), informando que os campi receberam notas diferentes e após uma análise 47 

criteriosa das avaliações, caso seja necessário, será apresentado um recurso junto ao Instituto; 5) 48 

o presidente informa sobre a publicação da Portaria da Reitoria n° 383 que designa os servidores 49 

que compõem a Comissão de Seleção responsável pela realização de processos seletivos para 50 

concessão de bolsas Universidade Aberta do Brasil (UAB) para Coordenadoria Geral e Adjunta, 51 

em atendimento a uma Portaria da Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível 52 

Superior (CAPES) que exige que estas funções sejam designadas por um processo seletivo. Em 53 

tempo, comunica a nomeação pro tempore dos docentes André Brandão e Carolina Carvalho que 54 

já atuam como coordenador e coordenadora adjunta da UAB até que o processo seletivo seja 55 

finalizado. Esclarece que essa seleção não se confunde com a Coordenadoria do Núcleo 56 

Educacional de Tecnologias e Línguas (NETEL), uma vez que esta indicação é feita pela 57 

Reitoria; 6) comunica que está em curso o processo de revisão do Plano de Desenvolvimento 58 

Institucional (PDI) e por uma questão da agenda dos membros do Grupo de Trabalho (GT) e da 59 

própria Reitoria, verificou-se a necessidade da realização de uma sessão conjunta do Conselho 60 

Universitário (ConsUni) e ConsEPE, para apreciação do Relatório do GT-PDI, responsável pela 61 

revisitação do Plano de Desenvolvimento Institucional da UFABC. A sessão acontecerá no dia 62 

18 de fevereiro de 2020, data esta, já agendada para uma reunião do ConsEPE. Caso seja 63 

necessário, será marcada uma sessão extraordinária deste Conselho para reposição da data que 64 

será ocupada para a sessão conjunta. Acrescenta que será enviado, ainda este ano, o Relatório do 65 

GT-PDI para apreciação dos conselheiros; 7) informa sobre o GT Mães e Pais, criado pelo 66 

ConsUni, com vistas a melhorar a acolhida de pais e mães no âmbito da UFABC. Comunica que 67 

o relatório gerado pelo GT será disponibilizado aos conselheiros, uma vez que, a partir dele, 68 

pode haver algum desdobramento no que tange à gestão acadêmica que possa chegar a este 69 

Conselho. Informes dos Conselheiros: 1) O conselheiro Rail Ribeiro Filho informa que a 70 

Comissão Própria de Avaliação (CPA) encerrou o período de respostas ao questionário que 71 

compõe o relatório anual da referida comissão. Observa que houve um aumento da participação 72 

da comunidade acadêmica na pesquisa. Acrescenta que será realizado um trabalho de divulgação 73 

voltado à melhoria do reconhecimento da CPA pela comunidade, bem como das respostas da 74 

comissão, em relação às informações obtidas nas pesquisas. O conselheiro informa, ainda, sobre 75 

a abertura das inscrições para o edital de vagas olímpicas, que foi aprovado recentemente pelo 76 

ConsEPE; 2) o conselheiro Charles Morphy informa que está em fase final a elaboração do 77 

relatório de prestação de contas do Programa Institucional de Internacionalização (CAPES-78 

PrInt). Pontua que foi realizado workshop sobre o tema, visto que um número razoável de 79 

instituições tem tido dificuldades no fechamento do documento. Também comunica que a 80 

UFABC assumirá, em 2020, a presidência do Fórum de Pró-Reitores de Pós-Graduação e 81 

Pesquisa (Foprop), em virtude de sua eleição para a cadeira. O presidente parabeniza o docente 82 

pela eleição e destaca o trabalho que vem sendo realizado pelos pró-reitores da UFABC, no 83 

Foprop; 3) o secretário-geral, Daniel Pansarelli, informa sobre a abertura de inscrições para a 84 

eleição de representantes nos Conselhos Superiores da UFABC. Pontua que o pleito visa ao 85 

preenchimento de 4 (quatro) chapas discentes da graduação e 2 (duas) chapas discentes da pós-86 

graduação, no ConsEPE. Já no Conselho Universitário (ConsUni), as inscrições são para 4 87 

(quatro) chapas para representantes discentes da graduação, 2 (duas) chapas discentes da pós-88 

graduação e 1 (uma) chapa para representante docente do CCNH, destacando que, esta última, 89 
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visa à ocupação de vaga para cumprimento do mandato atual, uma vez que, na ocasião das 90 

eleições anteriores, não houve candidaturas suficientes para o seu preenchimento. Solicita apoio 91 

do Conselho na divulgação das eleições, informando que as inscrições serão realizadas até o dia 92 

13 de dezembro de 2019; 4) com relação à Moção de Pesar e Reconhecimento, aprovada no item 93 

3, nos Informes da Reitoria, o conselheiro Marcelo Reyes destaca as professoras Denise Goya, 94 

Carla Rodriguez, Rafaela Rocha, Lania Ferreira e o professor José Artur Gonzalez, que 95 

contribuíram na construção do texto; 5) o presidente informa sobre a retirada de pauta do item 2 96 

do expediente, da presente sessão, uma vez que, com as discussões ocorridas no último 97 

expediente da V sessão ordinária do ConsEPE, no dia 29 de outubro de 2019, e discussões 98 

posteriores junto aos Centros, alcançou-se o entendimento de que há condições de revisão da 99 

própria Resolução ConsEPE nº 177, objeto da Minuta do Ato Decisório que estava em debate. 100 

Diante disso, esclarece que as alterações necessárias serão discutidas e consignadas em um 101 

substitutivo, que será submetido a este Conselho. Ordem do Dia: Ata da V sessão ordinária do 102 

Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão (ConsEPE), realizada no dia 29 de outubro de 2019. 103 

Não havendo comentários, encaminha-se o documento para votação. Ata aprovada com 5 104 

abstenções. Expediente: Projeto Pedagógico do curso de Especialização em Ensino de Ciências - 105 

Anos finais do Ensino Fundamental - Ciência é 10. O relator da matéria, Charles Morphy Dias 106 

dos Santos, discorre sobre o trâmite do documento, no âmbito da Comissão de Especialização 107 

(CoE) até aprovação por essa instância. Informa que o documento segue o edital da CAPES, que 108 

define os critérios necessários para o projeto. Acrescenta que sua iniciativa deu-se em 2009, 109 

sendo retomado no documento ora apresentado, dado o convite feito à UFABC para ofertar o 110 

curso. Passa a palavra à professora Miriam Pacheco Silva Albrecht, que apresenta alguns 111 

detalhamentos e considerações sobre o tema, tais como: o curso ser voltado para todos os 112 

professores do país que lecionam a disciplina de ciências, sendo 200 vagas somente  para o 113 

Estado de São Paulo. Com a palavra, o servidor técnico administrativo Mirtes Ribeiro Júnior 114 

complementa que a UFABC está substituindo o Instituto Federal de Educação, Ciência e 115 

Tecnologia de São Paulo (IFSP), que é quem ofertaria o curso, inicialmente. Porém, o processo 116 

foi interrompido pelo Instituto, ocasião na qual a UFABC foi convidada a retomá-lo, em 117 

setembro deste ano. Pontua que o curso seguirá os trâmites da UAB, cujos procedimentos são 118 

conhecidos pela UFABC. Além disso, informa que os recursos demandados pelo curso são 119 

provenientes do Programa Ciência na Escola (PCE). Quanto à duração, informa que o curso será 120 

de 18 meses. Com relação às alterações apresentadas pela CoE, informa que todas foram 121 

acatadas e inseridas no projeto. Em discussão, são realizados os seguintes questionamentos: 1) 122 

questiona-se se o que está em pauta é a aprovação do Projeto Pedagógico, somente, ou do projeto 123 

e a oferta do curso; 2) questiona-se sobre os docentes envolvidos no projeto; 3) questiona-se 124 

sobre o planejamento de créditos e como eles serão distribuídos na carga didática docente; 4) 125 

questiona-se sobre os valores colocados na tabela de diárias, se eles foram calculados ou somente 126 

estimados; 5) questiona-se como as ementas serão convertidas em recursos tecnológicos e sobre 127 

a produção da dimensão didático-pedagógico do curso. Comentando os apontamentos, a área 128 

demandante informa que a aprovação pleiteada é do projeto, dada a previsão de que o curso seja 129 

iniciado em fevereiro de 2020, complementando que o seu edital já se encontra elaborado, 130 

aguardando as aprovações necessárias para os trâmites seguintes. No tocante aos docentes 131 

envolvidos, informa-se que será realizada uma chamada aberta àqueles que tiverem interesse em 132 

aderir ao curso, submetendo-os a um processo seletivo de acordo com os critérios estabelecidos. 133 

Com relação aos créditos, entende-se que a CAPES fornecerá bolsas aos docentes, logo, não 134 

contabilizaria créditos. Quanto à tabela de valores, informa que ela já vem pronta dos convênios, 135 

todavia, de acordo com o fluxo estabelecido, haverá uma avaliação do plano de trabalho pela 136 

Comissão Permanente de Convênios (CPCo), que realizará os ajustes pecuniários que se fizerem 137 

necessários. O presidente enfatiza que a presente deliberação é referente ao Projeto Pedagógico, 138 
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ficando as questões relacionadas a parcerias à cargo da CPCo. Sobre a produção do curso, 139 

informa-se que já está tudo pronto, acrescentando que a plataforma a ser usada é a Moodle, da 140 

CAPES. Não havendo mais inscritos, a Mesa consulta se há alguma objeção quanto à promoção 141 

da matéria à Ordem do Dia. Não havendo manifestações, encaminha-se a votação pela 142 

promoção. Aprovada por unanimidade. Já na Ordem do Dia, não havendo mais comentários, o 143 

presidente encaminha o Projeto Pedagógico para votação. Documento aprovado com 1(uma) 144 

abstenção, sem votos contrários. Como nenhum dos participantes deseja fazer uso da palavra, o 145 

presidente agradece a presença de todos e encerra a sessão às 14h48. Do que para constar, nós, 146 

Fabiane de Oliveira Alves, chefe da Divisão de Conselhos,  Jeanderson Carlos de Souza Silva e 147 

Katia Tonello Semmelmann, assistentes em administração, em conjunto com o secretário-geral, 148 

Daniel Pansarelli, lavramos e assinamos a presente Ata aprovada pelo Conselho. 149 
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